

LA UNION

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Jaca: trimestre. UNA peseta
Fuera: semestre 2'50 id.

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales
No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCION

Calle Mayor, núm. 16, Imprenta.

Año III

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor, 16.

JACA

Jueves 22 de Julio de 1909

Toda la correspondencia a nuestro Administrador

Núm. 120

PRINCIPIOS ECONÓMICOS EN QUE SE BASA

EL CRÉDITO AGRÍCOLA

La crisis agrícola.—Sus causas —Necesidad del crédito agrícola.

Los finales del siglo XIX se caracterizan por acontecimientos de tan capital importancia, que le señalan puesto especial en la posteridad. Estos acontecimientos son numerosos y su diversidad, motiva una transformación general agrícola, industrial, comercial, económica, social y política.

La agricultura, la industria y el comercio, atraviesan una lamentable situación, cuyos efectos repercuten en todo el mundo. Las causas del mal, aunque numerosas y variadas, no son irremediables puesto que son conocidas.

Aun cuando su estudio es de importancia suma y grandísimo el interés que entrañan estas cuestiones, prescindimos de su estudio en conjunto y nos atenemos al de la agricultura en especial, objeto y base principal de este trabajo.

La agricultura, industria tan antigua como el mundo, tiene necesidad de tiempo en tiempo y en el curso de los siglos, de una vida nueva, de un vigor renaciente que la rejuvenezca y la dé las fuerzas necesarias para conservarse y desarrollarse; es la eterna historia de la lucha por la vida.

Se habla de una crisis agrícola; ¿esta expresión es exacta? ¿Se trata verdaderamente de una crisis? ¿Es un estado mórbido pasajero, ó un mal crónico persistente? ¿Qué es una crisis? Es un combate entre la naturaleza viva y la causa mórbida que la asalta; es un debilitamiento de fuerzas, el resultado de perturbaciones demasiado violentas y extraordinarias, cuyo efecto se hace sentir más ó menos tiempo. Es cierto que una crisis que se prolonga, pierde su carácter esencial de momentaneidad y reviste un aspecto nuevo que la modifica en sus elementos constitutivos y en su manera de ser, necesitando remedios especiales más enérgicos; pero la enfermedad subsiste y conserva su denominación de crisis; pero poco importa el nombre, si las causas y los efectos de este mal continúan siendo los mismos.

La agricultura atraviesa actual-

mente una crisis cuyo fin no se ve próximo.

Los agricultores se inquietan, los agrónomos multiplican sus estudios y los economistas emiten teorías que los legisladores procuran aplicar.

Todos conocen el crítico periodo que atraviesan las dos ramas esenciales de nuestra vida cultural, los vinos y los trigos.

El bajo precio del trigo produce quebrantos de importancia y la crisis vitícola ha sido tan aguda, que en un momento ha reducido a la ruina a comarcas enteras, antes prósperas, y sumido en la miseria y desesperación más espantosas a millares de obreros.

Nunca tuvo el problema agrícola actualidad más palpitante. El capital dedicado a la explotación del suelo, es cada vez más reducido, en vista de lo exiguo de los beneficios: la grande, la mediana y pequeña propiedad, ven crecer las cargas que sobre ellas se acumulan; sienten el abrumador peso de su deuda hipotecaria, que crece sin medida, y nada ve en lontananza, que le anime y fortalezca, el desgraciado agricultor.

Con la disminución de los gastos generales, tiende también a disminuir el salario del obrero agrícola. Desertan estos del campo y afluyen a las ciudades y a los grandes centros industriales, quedando los campos sin brazos que los laboren y la agricultura herida de otro mal.

En fin, la mortalidad del ganado, las enfermedades de las plantas, etc, destruyen frecuentemente en un instante los esfuerzos y sacrificios de todo un año, agravando aún más la situación desesperada del agricultor, que la falta de instituciones de previsión que aminoren estas pérdidas.

La crisis agrícola actual no es, pues, una palabra vana. Es de las más agudas y exige remedios inmediatos.

Pero si el fenómeno de la crisis agrícola existe, es necesario reconocer que en muy raras ocasiones ha sido estudiada de una manera metódica. Se ha escrito mucho sobre este asunto, pero poco científico y de generalización. Aun cuando no sea nuestra pretensión llenar esta laguna, diremos, sin embargo, en algunas palabras muy breves, las ideas generales y las

indicaciones necesarias, para estudiar este fenómeno de las crisis agrícolas, de manera racional.

Desde luego puede afirmarse que estos fenómenos no son explicables.

Primero. Ni por razones de agricultura técnica.

Segundo. Ni por razones de economía política pura,

La crisis agrícola no es debida a causas técnicas. En efecto, durante esta crisis los progresos culturales han continuado desarrollándose. Las mejoras técnicas han sido muy considerables, no solo bajo el punto de vista de los útiles necesarios, sino de los procedimientos de cultivo: comprobándose de un lado, progreso cultural continuo, de otro aumento de producción.

Si la crisis no se explica por consideraciones de orden técnico, es difícil también encontrar una explicación en las consideraciones económicas generales.

La causa a que más generalmente se ha atribuido, ha sido a la sobreproducción de los productos agrícolas y a la falta de mercados.

Nosotros no creemos que esta sea la verdadera causa de la crisis. Apenas puede admitirse para justificarla, una sobreproducción general de todos los productos agrícolas, porque eso está muy lejos de corresponder a la realidad. La sobreproducción general es inconcebible; ya lo dijo J. B. Say hace mucho tiempo. Es pues fantástico suponer que la crisis sea debida a la sobreproducción de todos los productos agrícolas.

¿Pero no se observa sobreproducción en algunos productos agrícolas, como los cereales y entre estos especialmente en el trigo?

Así podría creerse por la cantidad siempre creciente del trigo recolectado. En España, Francia etcétera, se ha observado esta continua progresión y en los Estados Unidos la proporción de la producción ha pasado de 100 a 241 por 100, mientras que la progresión de la población no ha sido más que 100 a 125 por 100. De donde: sobreproducción de trigo.

De otra parte se ha comprobado una tendencia a la disminución de la cantidad de trigo a consumirse por cabeza. En efecto, el consumo por cabeza que era de 1875 a 1884

de 7'08 hectólitros, de 1884 a 1908 no es más que de 6'81.

Se nota por otra parte, que puede haber disminución en el consumo del trigo, porque a medida que la riqueza se propaga se come más carne. Todas estas causas pues, conducen a la sobreproducción.

Pero estos resultados están muy lejos de ser concluyentes. Es cierto que hay ruptura de equilibrio entre la producción de trigo y el aumento de población; según las estadísticas de Foville, la producción de trigo pasa de 900 millones de hectólitros en todo el mundo y aumenta 20 millones por año, aumento más rápido que el de la población.

Pero esta sobreproducción se compensa con los hechos siguientes:

Primero. Se está muy lejos del límite del consumo del trigo. Según Foville, apenas la tercera parte de la humanidad, come pan. La mayor parte se encuentra privada de este alimento, por este lado estamos lejos de la sobreproducción. La India, por ejemplo, que produce mucho trigo, no come más que arroz.

En España mismo, donde parece mantenerse el equilibrio, hay muchos que no comen pan de trigo. El progreso en la calidad del pan, conducirá a un mayor consumo.

Segundo. La sobreproducción no puede ser constante en un país, pues las buenas cosechas se compensan con las malas.

Tercero. Si se admite que exista sobreproducción, hay que admitir también que hay tendencia a un consumo mayor de trigo, pues comienza a ser utilizado en grande escala para el engorde de animales.

Nos será permitido, pues, creer que si la crisis agrícola no se explica por consideraciones técnicas, no se explica tampoco por la teoría de la sobreproducción, porque de un lado la crisis agrícola es general y de otro no hay sobreproducción más que en ciertos productos agrícolas.

Es pues necesario que las causas de la crisis agrícola sean otras. Estas son según nuestro entender, las causas sociales y las causas de economía política rural, cuyos principales efectos son precisamente la

cuestión del crédito agrícola que vamos a examinar.

Hay personas que opinan que no existe tal problema del crédito agrícola. Niegan ó atenúan su importancia á pesar de ser el asunto que desde hace cincuenta años preocupa justamente, no solo á los legisladores y gobernantes que se han sucedido en España, sino también en el extranjero.

Cierto es que no llegan hasta negar la importancia de la industria agrícola, que es la primera de todas las industrias, no solo por el valor de sus productos, por la suma de capitales á ella dedicados, por la cifra de las transacciones que motiva, por el número de brazos que ocupa, por la importancia social y política de las cuestiones que la afectan, y por ser el mejor mercado para los productos de las otras industrias.

¿No es la agricultura, la que por la cifra enorme de capitales que utiliza y por los inmensos recursos que produce á todos, la que hace vivir y procura para su vida mayores recursos á la nación?

DIEGO M. PERAL

(Continuará)

Los sucesos de Marruecos

Al terminar nuestro artículo del número anterior sobre los acontecimientos ocurridos en Africa, dejábamos entrever el temor de que los mismos atentados cometidos por los kabileños fronterizos á nuestras posesiones, contra los obreros del ferrocarril minero, se repitieran contra las tropas que guardaban el territorio ocupado por el general Marina.

Desgraciadamente, por las sensibles bajas sufridas, aquellos temores se han convertido en terrible realidad, que el telégrafo nos comunicó el lunes á las cinco de la tarde por extenso parte que nosotros, deseosos de servir al público, al cual nos debemos, nos apresuramos á exponer en la pizarra de La Unión ante la cual desfiló todo Jaca.

Prueba de la expectación que produjeron las noticias, que con veinte horas de anticipación á los diarios de Zaragoza hicimos públicas, fué la aglomeración de personas, habida el martes en la administración de este semanario. Imprenta de la viuda de R. Abad, donde se reciben los paquetes de la prensa de Madrid, y la enorme venta que de dichos diarios y de los de la capital de Aragón se hizo en dicho día.

La cosa no es para menos. Si las escaramuzas y cobardes atentados de los rifeños, por aquello de ser éstos, kábilas rebeldes al mismo Sultán, no significan en realidad, ataque á nuestra soberanía española, son no obstante demostración de la energía con que hoy y en lo sucesivo habremos de sostener nuestras posiciones africanas y de la necesidad que cada día se siente con más fuerza, de que la civilización y el progreso se vayan posesionando por los medios que se crean más oportunos, de aquellos territorios en que impera la barbarie, con todas sus salvajes manifestaciones. Si á este interés de orden general por el honor de España y de nuestro heroico ejército, se une el hecho de que allí, en Africa, están tantos

españoles, que en la península dejaron sus familias, algunas constituidas no ha muchos meses, se tendrá explicado el vehemente deseo de tener noticias de Marruecos y la dolorosa impresión que produjeron las recibidas por nosotros el lunes sobre el ataque al Atalayón y la muerte sufrida por el teniente coronel Ceballos, el comandante de la misma arma Sr. Arroyo, el capitán de Artillería Sr. Guiloche y algunos soldados de los regimientos de Africa y de Melilla.

He aquí en extracto, cómo describen el ataque al Atalayón los diarios mejor informados

El ataque

Lo acontecido fué una sorpresa cobarde preparada con premeditación por los moros enemigos de España. Cuando los soldados españoles, que estaban guardando las posiciones próximas al cuartel general, se preparaban al descanso, notaron que á distancia se movían masas de hombres, de las cuales salían gritos de guerra y no mucho después descargas cerradas de fusilería. Dada por el general Marina la orden de defensa, los moros se corrieron hacia la entubación Oeste, con propósito de tomar la cañada de Sidi-Musa y cortar así la comunicación del campamento con la plaza. A la vez otro grupo numeroso de moros, disparaba al campamento desde las alturas del Nador y uno muy compacto de ginetes, en el que había más de 1.500, lanzóse contra los 60 hombres nuestros que defendían el Atalayón.

Funcionó la Artillería, haciendo estragos en la morisma y nuestros soldados todos lucharon con un valor, un arrojo y una constancia extraordinarios, en aquel combate, que generalizado por todos lados, duró desde las tres de la tarde á las cuatro de la madrugada, sin que hayamos perdido ni un palmo de terreno del que ocupaban nuestras fuerzas antes del ataque á pesar de la desproporción en las fuerzas de una y otra parte.

Las bajas

Aunque no numerosas han sido muy sensibles. Además de unos treinta heridos hemos tenido los siguientes muertos: Tte. Coronel de Infantería D. Julio Ceballos. Comandante de Artillería señor Arroyo. Capitán de Artillería señor Guiloche. Sargento Prudencio Alonso. Soldados: José Brocal, Silvestre Martínez. Leandro Bueno, Antonio Villaonga y Eduardo Diaz.

Muerte del Coronel Ceballos

Todos pelearon bravamente y, al frente de todos, el Tte. Coronel Ceballos ocupaba puesto de honor y daba las primeras voces de mando.

Al lado del bizarro jefe, un cabo, hijo suyo, repelía con todas sus energías la acción del enemigo.

De pronto una bala hirió al señor Ceballos, que cayó en brazos de su hijo, diciéndole: — ¡Me han matado!

El hijo estrechó entre sus brazos al valeroso Tte. Coronel que le besó y expiró invocando á Dios.

A poco resonó otra voz de mando, imperiosa, vibrante. Aquel hijo debía seguir á todos los que lucharon frente al enemigo. Y en un supremo esfuerzo del ánimo, acallando los gritos del corazón que le retenían junto al cuerpo inanimado de su padre, atendió la voz de mando, la voz que llamaba á nuevo combate, y dejó el cadáver para correr al lado de los soldados.

Más tarde volvía con las fuerzas á recoger el cadáver del Tte. Coronel Ceballos, que retiraron bajo una verdadera lluvia de balas.

Detalles

Calculase que el número de los combatientes moros ascendía á unos 3.800;

de los que unos 2.800 eran infantes y 1.000 jinetes.

Cerca de una de las baterías se han encontrado diez y ocho moros muertos, lo que da idea del salvaje ímpetu con que acometían y se lanzaban sobre los cañones.

— En medio del fragor del combate, el general Marina, pidió un vaso de rom. Al ofrecérselo el capitán Zeguí, una bala se lo arrebató de la mano.

El general impasible hizo que le sirvieran otro vaso, y se lo bebió con serenidad pasmosa.

— Ha sido muy admirado un rasgo del capitán López Ochoa, hijo del general del mismo apellido.

Los moros atacaron furiosamente su posición, avanzando con salvajismo impetuoso en derechura hacia las filas de nuestros soldados, no cesando de hacer disparos continuos y certeros.

El capitán López Ochoa, demostrando una severidad glacial, se puso al frente de sus soldados y con una rodilla en tierra, esperó que los moros avanzaran locamente, sin que se les opusiera ningún disparo en el camino.

Cuando los rifeños se encontraban á unos cuatro metros de los españoles y amenazaban acribillarlos con sus armas, el capitán López Ochoa, sin moverse, dió la voz de "fuego", sonando instantáneamente una descarga cerrada que sembró el terror entre los moros de los que no pocos quedaron muertos sobre el campo, huyendo los demás á la desbandada.

**

A última hora de la tarde de ayer recibimos el siguiente telegrama, que colocado en nuestra pizarra, produjo también la natural expectación.

"Acaban de llegar gravísimas noticias de Melilla. Dos telegramas oficiales recibidos en Madrid esta madrugada dicen, nuestras tropas han sostenido vivísimo fuego de fusilería y violento cañoneo desde las cinco de la tarde. El enemigo ha tenido grandes bajas. Nosotros dicen, textualmente los partes oficiales, lamentamos también sensibles pérdidas.

El Consejo de ministros está reunido. Han sido llamados los reclutas de los tres últimos reemplazos. Salida de tropas es inminente."

DON CARLOS DE BORBÓN

En Verase, y víctima de un fuerte ataque apoplético falleció en la tarde del último domingo el duque de Madrid.

Don Carlos de Borbón había nacido en Leibach el 30 de Marzo de 1848, pasando sus primeros años en Módena, en Compañía de su tío el duque Francisco V, quien le nombró cadete de Artillería en 1855, subteniente en 1856 y capitán el 1860.

Como su tío D. Carlos Luís renunciara á los derechos que creía tener á la Corona de España, D. Carlos fué considerado desde entonces como el heredero de aquellas pretensiones.

El 4 de Agosto de 1867, contrajo Don Carlos matrimonio con D.^a Margarita de Este, hija de la duquesa de Parma, comenzando entonces á preparar la conspiración que había de producir entonces la guerra civil.

Al comenzar el movimiento insurreccional de Julio y Agosto de 1869, D. Carlos estuvo por primera vez en la frontera de España.

Fracasado aquel movimiento por el convenio de Amorevieta, el Pretendiente no desistió de su propósito, y en Abril de 1872 dió comienzo á la insurrección, que después de desangrar á la Patria, terminó el 27 de Febrero de 1876, reuniendo el duque de Madrid en

Arneguy sus huestes é internándose en Francia después de despedirse de sus leales y fijando luego su residencia en Venecia, desde donde ha venido, hasta su muerte dirigiendo los trabajos de sus partidarios.

De su matrimonio con D.^a Margarita, tuvo varios hijos, siendo el primogénito D. Jaime, que, según los carlistas, seguirá manteniendo las pretensiones al Trono de España, y sin que le quede sucesión de su segundo con la hoy viuda D.^a Berta de Ruan.

Correspondencia

MADRID

La guerra en el Riff

Aun cuando el gobierno dice que no hay guerra, los sucesos van tan de prisa que en dos días de combate hemos tenido unas 76 bajas, entre muertos y heridos, muchas bajas, en realidad, para que no tenga que tomarse en serio la campaña de Melilla.

Van movilizadas 6.000 hombres y hoy marcharán otros 6.000: el crédito de 3 millones y pico es insuficiente para una acción que adquiere tales proporciones y todo hace presumir que nos hemos metido en una aventura larga, difícil y costosa, á espaldas del Parlamento y sin que el gobierno quiera decir al país cuales son sus propósitos ni cuál es el objetivo de esta campaña que arranca de sus hogares á multitud de padres de familia para llevarlos al Riff, dejando aquí abandonados á sus esposas y á sus pobres pequeñuelos.

Nos hallamos en plena guerra, sin que oficialmente se declare y vamos al sacrificio de hombres y de dinero por la voluntad del gobierno y sin consultar á la nación.

Así se explican los incidentes gravísimos desarrollados en Barcelona al embarcar el domingo las fuerzas destinadas á Melilla; así se explica también la efervescencia que reina en Madrid donde los grupos han proferido ya grito de indignación al conocer las noticias oficiales.

Para el honor de España, para la defensa de los intereses españoles jamás el país negó los recursos necesarios y los hombres que fueron menester, pero es necesario que los gobiernos se identifiquen con él y expongan todas las causas que obligan á romper las hostilidades. Pues qué se puede disponer de las vidas de los ciudadanos y del dinero del contribuyente sin dar las debidas explicaciones?

Ya que enviamos al Riff miles y miles de hombres sépase, al menos, para qué, sin hipocresías y sin reservas.

El Sr. Maura se encuentra á estas horas en Madrid y reunirá, quizá hoy mismo, á los Ministros para tratar de la cuestión de Marruecos.

Y coincidiendo con el Sr. Maura ha llegado también el Monarca, bajo cuya presidencia se reunirán los consejeros responsables.

Ello demuestra que el gobierno reconoce la gravedad de la situación y cree que ha llegado el momento de tomar en serio las cosas.

La guerra es manifestamente impopular y lo es más por la movilización de esos pobres reservistas incorporados, mientras se deja inactivo al Ejército en sus guarniciones.

Si existiera el servicio obligatorio es casi seguro que la equidad presidiría más los actos del gobierno y no se daría el caso de que persistiera una organización á todas luces defectuosa, que obliga á llamar á filas á reservistas de 1903, sin movilizar antes el Ejército activo.

Y esos pobres reservistas, dando un alto ejemplo de civismo, han abando-

nado familia, negocios, todo, para incorporarse á sus regimientos, sin protesta, y algunos han venido del extranjero donde se encontraban, como si el sentimiento del deber y la idea de Patria fueran en ellos superiores á cualquier otro de índole personal.

Y en Melilla, sin descansar de la fatiga del viaje y al grito de ¡Viva España! cubrieron sus puestos y pelearon á pecho descubierto, sin importarles las balas enemigas, derramando su sangre generosa, sin saber cuál va á ser el final de la campaña.

Ha llegado ya la hora de descubrir el velo para que no se fomente aquí, en esta tierra hidalga, el "herveismo," origen de la descomposición interior de Francia, cuyo ejemplo quieren seguir algunos entre nosotros.

Al gobierno toca, por lo tanto, encauzar á la opinión y orientarla.

B. LOIS.

20 Julio de 1909.

BIESCAS

DE EXAMENES

Verdaderas fiestas académicas han resultado los exámenes de los niños y niñas de esta villa celebrados con toda brillantez los días 14 y 15 de los corrientes.

Fueron presenciados por la junta local de instrucción con nuestro digno alcalde D. Lorenzo Ipiens Escartin á la cabeza y por los pundonorosos capitán y teniente de carabineros galantemente invitados por aquella á formar parte de la misma.

Los niños, todos, contestaron con vivacidad y soltura delatora de la dirección concienzuda y acertada que ha encauzado durante el año sus tareas escolares, á las preguntas, que salteadas y no exentas de dificultades, les hizo el coadjutor de esta villa D. Fausto Cotin. Lo completo y variado del programa, pues en él figuran todas las asignaturas que abraza la primera enseñanza, dice mejor que pudiéramos hacerlo nosotros á qué honroso grado ha elevado aquí la instrucción el joven é ilustrado maestro don Amadeo Garcia Benedicto.

Pedagogos á la moderna han roto viejos moldes y apartándose de la enervante rutina, los procedimientos por él empleados para la instrucción de sus alumnos, no son los del antiguo régimen; aquí, no existe aquello de dar lecciones á lo papagayo sin faltar punto ni coma; antes al contrario, las explicaciones del maestro sustituyen al estudio de unas lecciones impresas inaccesibles siempre á la inteligencia no cultivada de los niños y que por lo tanto constituyen para ellos uno de los más rudos y temibles trabajos.

Estos entusiasmos, iniciativas y desvelos del maestro, se reflejaron fielmente en los ejercicios que los niños hicieron: probaron notablemente las óptimas frutas cosechadas durante el año escolar y tanto el tribunal como la concurrencia selectísima que los presencié, salieron altamente satisfechos, felicitando entusiastamente al profesor.

No menos brillantez revistieron los exámenes de las niñas celebrados en la mañana del 15. A ello contribuyó poderosamente las labores presentadas por las alumnas, en las que pudimos admirar desde la sencilla media al más delicado encaje.

Meritísima es, en extremo la labor realizada por la distinguidísima profesora doña Maximina Jordán, pues se hace increíble que, no obstante lo difícil y costoso que es atender con el acierto que ha acreditado haberlo hecho á la instrucción intelectual de ciento y pico de niñas que asisten á las escuelas que dirige, haya podido tan brillantemente dar cima á sus deseos de coronar los ejercicios literarios con una exposición de labores que por sí sola acredita el gusto depurado de la maestra que las ha dirigido y la constante aplicación de las niñas. Numerosísima ha sido la concurrencia que ha presenciado los exámenes de prueba de curso de las niñas y el sexo bello, aquí tan elegido, estaba dignamente representado por las señoras y señoritas siguientes:

Allá van, sus nombres, sin adjetivos. Tengan por consignados todos cuantos puedan esperar de la galantería más refinada y exquisita.

María Rayón de Lalaguna (D. Luis), María

Valles de Ayerbe, Teresa Azcón de Escartin, Guadalupe Mitin de Diaz, Carolina Zaborras de Lacasa, Julia Estaun de Castro, Felisa López de Callaved, Dámaza Guillén de Pomar, Cándida Giménez de Allué, Vda de Lacasta, Antonia Aznar de Escartin, Encarnación Maza de Pescador y otras que siento no recordar.

Señoritas María, Pilar y Rosario Ayerbe, Teresita Ipiens, Pura Estaun, Asunción Ibáñez, Sebastiana y Genoveva Ferrer, Josefina Lalaguna, María Escartin, Carmen Lalaguna Teresita Arruevo, María Escartin Maza, Pía Escartin Antonia Lacasa Virginia Fuster, Josefina Pardo, María Cajal, y Eusebia Pomar.

Amantes de la justicia, faltáramos á ella si no tuviéramos un aplauso entusiasta para los Sres. Maestros y una felicitación muy sentida para los jóvenes educandos, por el éxito de sus trabajos.

PAGO

EL VERANEO

NOTAS SUELTAS

En breve debuta en el *Salón Variedades* la compañía cómica del Sr. Corregel.

Nuestro lindo coliseo será seguramente el punto de reunión y oita de toda la sociedad jaquesa; bien lo merece lo atrayente del programa y la fama que precede á los artistas que han de interpretarlo.

Rebosará animación, alegría bienestar y belleza por todas partes; estos elementos son la corte inseparable de nuestras chicas y ellas van todas. Lo dice bien claramente el *lio* que han armado en los establecimientos de cintas y adornos, buscando las que mejor digan á su tez morena ó nacarada y que sea marco adecuado para encerrar los encantos agrupados en óvalos tan diminutos.

La música, ese idioma cosmopolita que la mujer tan bien entiende, es el talismán preciado de que se han valido siempre las sociedades cultas para llevar á sus salones, selecta y grande concurrencia.

Entendiéndolo así, los socios del *Gabinete de Recreo* han solicitado de la Junta directiva del mismo la celebración de conciertos semanales, petición que ha sido desde luego atendida.

Felicito á la juventud que ya desmayaba de poder disfrutar de las *noches del principal*, de tan gratas y deleitables añoranzas. Habrá galanteos, firtos y nuevamente los ecos armoniosos de la música del Regimiento del Infante, confundidos y entremezclados con las no menos dulces del murmullo de la concurrencia, llenará el vasto salón, hoy frío y solitario.

Por su parte la banda municipal ha inaugurado sus conciertos domingueros en la glorieta de Buenos Aires y en la calle Mayor los jueves.

Como se ve estamos en el mejor de los mundos Jaca es una caja armónica que por todas partes destila corcheas y semifusas que traen en sus ondas deleites para el espíritu y bienestar para el cuerpo.

¿Queréis más?

Pues la Junta del "Gabinete de Recreo," en sesión de ayer ha acordado celebrar además de los conciertos dichos "soirees," *vermouth*, de 8 á 10 de la noche, todos los días compatibles con el resto de espectáculos y veladas.

Los amigos de fiestas y bailoteos están de henhorabuena.

Eso es saber hacer las cosas.

Arturino

Postales artísticas

Así las titula su autor D. Mariano Oliver Aznar, notable pintor zaragozano, aunque

bien hubiera podido calificarlas sin error, de *postales artístico-históricas*, puesto que las doce que forman la colección, nos dan una idea acabadísima de algunos de los principales hechos de armas, realizados en Zaragoza durante la guerra de la Independencia. Avalora su mérito el estar tiradas á todo color, resultando verdaderos cuadritos, y el responder cada asunto, á un lema histórico de los narrados por Alcayde, Ibeica y Pérez Galdós, cuyo texto se copia.

Es el mejor recuerdo del Centenario de 1808.

Se venden á 2'50 ptas. colección, en la imprenta de este semanario.

Gacetillas

Por haber cumplido la edad reglamentaria de servicio, ha pasado á situación de reserva, el general gobernador militar de esta plaza y provincia Don Miguel Pierrá y Gil de Solá, quien el viernes último, acompañado de su distinguida señora, salió para Zaragoza, en donde fija su residencia.

Perfecto caballero y persona de vasta cultura y trato fino y amable, el Sr. Pierrá ha sabido granjearse durante su estancia en esta ciudad simpatías generales y muy grandes y hondos carifios.

Su separación ha causado general sentimiento, y de él ha recibido pruebas inequívocas en estos últimos días, pues cuanto en Jaca algo es y significa, ha desfogado por el gobierno militar para ofrecer á la distinguida familia de Pierrá, sus respetos y constante amistad.

LA UNION ha reseñado en diferentes ocasiones las *soirees* brillantísimas con que la familia del Sr. Pierrá ha obsequiado á la sociedad jaquesa; en ellas reflejaron siempre los moradores del gobierno militar, su trato exquisito y tuvieron para nuestro periódico atenciones que nunca agradeceremos bastante. Con mezcla de fruición y tristeza recordará seguramente la juventud jaquesa las reuniones del gobierno, con alegría por los encantos que para ellos tuvieron y con tristeza porque su clamoreo significa haberse separado de nuestro lado una familia que deja recuerdos gratísimos.

Con objeto de estudiar las reformas que pueden llevarse á cabo en esta ciudad, relacionadas con la exacción del impuesto de consumos y los medios que pudieran dar como resultado la supresión del derecho de puertas que hoy se percibe, nuestro Ayuntamiento ha nombrado una comisión especial formada por el alcalde Sr. Pérez Samitier y Concejales D. Antonio Pueyo, D. José Lacasa, D. Cándido Lacort y D. Manuel Mayner.

Se han adjudicado á D. Antonio Treil, por la cantidad de 216.463 pesetas 40 céntimos, las obras del primer trozo de la carretera de Orna á Jánovas.

Durante los días 27, 28 y 29 y horas de nueve á doce de la mañana y de 3 á 6 de la tarde, estará abierta al público la exposición de labores que las alumnas del colegio de Santa Ana, han instalado en uno de los salones de la planta baja del citado colegio. Tenemos entendido que en ella figuran labores de irreprochable factura y que conquistarán á las alumnas y profesoras felicitaciones sinceras.

Haciéndonos eco del deseo expresado por muchas personas de las que á diario salen á disfrutar del hermosísimo paseo de la Cantera del Aragón, transmitimos á nuestro Alcalde y á la nueva Comisión de arbolados y paseos del Ayuntamiento, un doble ruego. Que se nivele un poco y se limpie de yerbajos el camino de la cantera impi-

diéndose el paso por él de caballerías, sino es indispensable para el servicio de los campos limítrofes; y que se haga *pasable y pisable* el trocito del antiguo camino, hoy inutilizado, entre las eras del molino y la de D. José López Laclaustra. Con unas carretadas de gravilla bien apisonada y unos cubos de agua echados á tiempo, quedaría aquello admirablemente.

El jueves próximo daremos las gracias á nuestros ediles... si procede.

Las Hermanas de la Caridad de Santa Ana celebrarán, como en años anteriores la fiesta de su Santa Titular el lunes 26, con misa cantada por las hermanas de la comunidad y sermón que predicará el M. I. Sr. D. Marcos Antoni. A las 6 de la tarde de aquél mismo día dará principio la novena que se dedica á la esclarecida Santa.

Para nuestro buen amigo el joven oficial del regimiento del Infante don Ricardo Marzo, ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita de esta ciudad Pilar Mediano, hija de nuestro querido amigo, el administrador de este semanario, D. Vicente.

Con este motivo se han cruzado entre los novios valiosos regalos y han sido muchas las felicitaciones que los dos han recibido. La familia Mediano es de las de casa, y ocioso es decir cuan grande es la parte que en todas sus afecciones llevamos; las consideramos como propias.

Ha sido nombrado Gobernador militar de esta plaza y provincia el excelentísimo Sr. General de Brigada don Luis Moreno Navarro y Urria.

Cuenta en su vida militar, nuestro nuevo gobernador, con una meritísima hoja de servicios, abrigada en la última campaña de Cuba, donde se distinguió notablemente. Herido en la acción de Cacarajicara obtuvo el empleo de coronel, y en abril de 1907 fué ascendido á General de Brigada.

Saludámosle respetuosamente y deseamos que su estancia en esta ciudad le sea grata.

Se ha autorizado á D. Fernando Regnad para establecer un servicio público de automóviles desde Jaca á la frontera francesa, Jaca á Sangüesa, Jaca á Biescas, Sabiñánigo á Panticosa y El Pueyo á Francia.

Han llegado:

De Madrid, D. Antonio Gil; D. Félix Montenegro; y Sra. Condesa de Coarlo.

De Barcelona, D. Vicente Salinas
De Zaragoza, D. José Benedicto; don Gil Gil y Gil y familia; D. Dionisio Lasuén; D. Carmen Sessé é hijos; don Francisco Vindelles Castell y familia; D. Rafael Muniesa y familia, D. Carlos María Widich y familia, D. Antonio Martón y familia; D. José María Bregante; y D. Luis Vergás y familia.

De Jerez de la Frontera, D. Leopoldo Deltama.

De Melendua, D. José Crespo.
De Huesca, Srta. María Gil; D. Iñigo Sánchez; Srta. Vicenta Coronas; D. Juan Antonio Martín; y D. Fermín Campo.

De Belchite, D. Juan Josen y familia.

De París, Mr. et Mad. Hecht y monsieur Clavier.

De Biarritz, Los Condes de Treilhard.

De Pau, Mr. Campagni; Mr. Apprato y Mr. et Mme Blauo.

La Gaceta ha publicado una convocatoria á oposiciones para ingreso en el Cuerpo de Correos, para la clase de oficiales quintos, al efecto de cubrir 1.500 plazas que son necesarias para

hacer frente á las necesidades del servicio hasta 31 de Diciembre de 1910, y que no corresponden á los opositores ya aprobados, en excepción de ingreso.

El plazo para admitir las solicitudes concluye en Agosto.

Las oposiciones se verificarán en Madrid en el mes de Noviembre.

Para el examen previo se constituirán tribunales en Madrid, Barcelona, Zaragoza, Valencia, Sevilla y León.

Las escuelas que quedarán vacantes en este partido como resultado del concurso único de Febrero y que habrán de proveerse interinamente en los últimos días de Agosto, son las que se expresan á continuación:

Pertusa, Panticosa, Tramacastilla, Aratorés y Arrés.

Se ha dispuesto por real orden que cuando los sujetos comprendidos en quintas soliciten licencia para emigrar, se estampe sin dificultad en sus pases la situación militar á que hace referen-

cia el artículo 9 del reglamento provisional de 21 de Abril de 1908.

Con arreglo á la ley de caza de 16 de Mayo de 1902, los conejos pueden cazarse y circular desde el 1.º de Julio, cuando el dueño del monte dehesa, soto ó finca, que se halle legalmente vedado para caza, se provea de licencia escrita de la autoridad local y de una guía expedida por ésta para que los conejos muertos puedan ser trasladados por la vía pública.

Comienzan á circular los prospectos de la Lotería Nacional que ha de sortearse en Madrid el día 22 de Diciembre del presente año, ó sea la de Navidad.

Constará, como de costumbre, de 46 mil billetes, á 1.000 pesetas cada uno, divididos en los correspondientes décimos, de á cien pesetas.

Como en años anteriores, el primer premio es de seis millones de pesetas, de tres millones el segundo, de dos el tercero y de uno el cuarto.

El número de premios asciende á

2.516, que importan 27.214.600 pesetas.

Los reintegros son 4.599, de 1.000 pesetas cada uno, para los 4.599 números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio mayor.

Asciende, pues, el número de premios, comprendidos en él los reintegros, á 7.115, que importan 31.813.400 pesetas.

BAÑOS DE TIERMAS

Curaciones prodigiosas del reumatismo, gota y enfermedades del corazón.—Nuevo y magnífico HOTEL y acreditada FONDA, ambos servidos este año por D. M. Mur.—Servicio alterno de autocar desde Pamplona y Jaca, para una nueva empresa; salidas los miércoles, viernes y domingos; billete á Tierras y á los días inmediatos á los precios del coche correo.—Pedido de asientos en el HOTEL DE LA PAZ.—En él y en la imprenta de la señora Vda de R. Abad, se dan gratuitamente

te, á todo el que las pida, unas *Cartillas para los bañistas* con toda clase de informes, tarifas de las Fondas, presupuesto completo de un novenario de aguas, etc.

BALNEARIO DE PANTICOSA

PROTOTIPO DE LAS AGUAS NITROGENADAS
1663 METROS SOBRE EL NIVEL DEL MAR

TEMPORADA OFICIAL: DE 15 JUNIO Á 21 SEPTIEMBRE

Habitaciones: Tarifa ordinaria: desde 2'25 á 15 pesetas.

Fondas: desde 1'25 á 12'50 pesetas.

Carruajes: para Biñanigo, diligencias, lazo y óvulos, desde el 10 de Julio hasta el 20 de Agosto.

Cuartos de baño: desde el 20 de Agosto hasta el 1.º de Septiembre.

Luz eléctrica. Estufa de desinfección.

—Gran Casino con amplia terraza.—Correos y Telégrafo.

Pídanse tarifas, folletos é informes al Administrador general.

Tip. Vda. b.R. Aad. Mayor, 16

SECCION DE ANUNCIOS

LA INTERNACIONAL

Gran casa para viajeros

Esta casa ha establecido un servicio público de coches desde Jaca á los Arañones y viceversa. HORA DE SALIDA, á las 6 de la mañana para regresar el mismo día.

LA INTERNACIONAL

LAS MAYORES COSECHAS

se obtienen empleando los **abonos** marca **Ambrós**

Importación comercial.—Superfosfatos de cal. Nitrato de sosa. Sales potásicas. Abonos especiales para prados. Abonos para cereales. Abonos especiales para patatas. Abonos completos (Guanos Ambrós).

Sección técnica.—CONSULTORIO para la información del cultivo de los abonos. LABORATORIOS para los análisis de las tierras y determinación de los mejores abonos.

A.—Todos los abonos que esta casa expende, son analizados en sus laboratorios y sus sacos llevan las garantías que exige la Ley sobre abonos.

CONSULTA PRECIOS A LA DIRECCION COMERCIAL

MANUEL AMBROS

Paza de La Seo, 13 y D. Jaime I, núms. 78 y 80, ZARAGOZA.

TRAJECITOS Gorras y Sombreros para niños. Se ha recibido lo más moderno

unos artículos, propio para la presente estación. Los trajes en lanilla y dril, desde **cuatro pesetas** uno en adelante.

JOSE LACASA IPIENS MAYOR, 28, JACA

ALMACENES COSTA

surtido en retortas, granos de oro y toda clase de artículos blancos de hilo y algodón. Inmensa colección de tiras bordadas.

ALMACENES COSTA

HERNANDEZ

DENTISTA
Coso, 74, ZARAGOZA

Coso 74, casa del Heraldo. En Jaca el segundo domingo y lunes de cada mes.

Hotel Mur

CLINICA ODONTOLÓGICA DE A. Carrero,

Cirujano Dentista de la Facultad de Medicina de MADRID

Premiado con Medalla de Oro. ex-Ayudante del Dr. Treviño

Huesca, calle del Mercado, n.º 12.

Construcción de dentaduras por los más modernos sistemas en oro, platino, cauchout, dientes fijos, Pivotes, Lojans, Riekman; trabajos de puentes en oro sin paladar, fijos y movibles; coronas de oro y porcelana.

Obturaciones y emplastes en oro, amalgama y porcelanas.

Extracción de los mejores anestésicos (Wells, Estoraina, Doctor Wells).

Dientes postizos en adelante, garantía.

Correcciones é irregularidades de los dientes; aparatos bucales para los que hablan gangosos á consecuencia de alguna perforación palatina, con la garantía de hablar claro en quince días.

Estará en Jaca los días 24, 25 y 26 en la Calle Mayor esquina á la del Carmen (principal de la Confitería LA IMPERIAL) de 9 de la mañana á 6 de la tarde.

Se vende

bonito lavabo mármol roseta nuevo, sillón para escritorio, colchones grandes, cubiertas blancas ganchillo con y sin transparentes, una mesa grande, tres persianas muy fuertes para balcones. Precio 43, pral. izquierda

SE VENDE para atar misiones, de 10 céntimos terrenal, Cal. Jaca.

COLEGIO

DEL SAGRADO CORAZON

Desde el 1.º de Agosto, se abrirá en el referido Colegio del Sagrado Corazón, verificándose todos los días, excepto los jueves y domingos, las clases hasta las 11 de la mañana; abonando cada alumno las respectivas cantidades de 4, 6 y 10 pesetas según el curso.

Se admitirán alumnos internos.

Lecciones particulares para carreras especiales y Bachillerato, de las asignaturas de Física, Química, Fisiología é Higiene, Historia Natural y de Aritmética.

Se da también clase del mismo y para el curso de Don Emilio de Sanidad y de la Farmacia Militar en esta plaza. Profesor que ha sido profesor en Academias y Colegios incorporados á Establecimientos oficiales. Honorarios módicos y convencionales. Informes y condiciones, Ciudadela, pabellón número 24

SUBASTA EXTRAJUDICIAL

El día 1.º del próximo Agosto, á las doce y ante el Notario de Jaca D. José María Bandrés, se venderá en su despacho, Sol, 17, 2.º, con aquella formalidad un Molino harinero situado en Beñanigo, el precio en alzo de 10 pesetas.

Las fincas de la subasta y los títulos de dominio de la finca, se hallarán de manifiesto en la Notaría todos los días laborables, para cuantos deseen examinarlos.

DESDE SAN GUEL se arrienda toda la casa n.º 9 de la calle del Coso, con una gran y ventilada galería, cuartos de baño y baño propia para arrendadora. Para más detalles dirigirse al principal de la mi...